

Zur Aktualität historischer Debatten im Kontext der Tarifvertragsordnung von 1918

Thorsten Schulten

Zusammenfassung

Die Tarifvertragsordnung von 1918 bildet den vorläufigen Höhepunkt einer jahrzehntelangen Auseinandersetzung um die Etablierung von Tarifverträgen in Deutschland. Sie wurde begleitet von zahlreichen Kontroversen über die grundlegende sozio-ökonomische und gesellschaftspolitische Bedeutung von Tarifverträgen, deren rechtlichem Charakter sowie die institutionelle Ausgestaltung des Tarifvertragssystems. Mit Lotmar, Sinzheimer und Brentano werden hier drei führende Repräsentanten dieser historischen Debatten vorgestellt und deren Kontroversen rekonstruiert. Dabei zeigt sich, dass die hier aufgeworfenen Fragen vor dem Hintergrund der anhaltenden Erosionstendenzen des deutschen Tarifvertragssystems nichts von ihrer Aktualität verloren haben.

Abstract: The Currentness of Historical Debates in the Context of the 1918 Collective Bargaining Order

The Collective Bargaining Order of 1918 is the culmination of a decades-long dispute over the establishment of collective agreements in Germany. It was accompanied by numerous controversies about the fundamental socio-economic and societal significance of collective agreements, their legal character and the institutional structure of the collective bargaining system. With Lotmar, Sinzheimer and Brentano, three leading representatives of these historical debates are presented and their controversies are reconstructed. It shows that the questions raised here have not lost any of their relevance in the light of the continuing erosion tendencies of the German collective bargaining system.

JEL-Klassifizierung: K31, J30, J50